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HOMILÍA PASANDO POR 
EN MEDIO DE ELLOS SE 
ALEJÓ DE AHÍ
Esta imagen podría ser un anticipo 
de la resurrección y una llamada a 
tomar la cruz y a seguir sus pasos. 
Así pues, hermanos: “Dejemos todo 
lo que nos estorba, liberémonos del 
pecado que nos ata, corramos hacia 
adelante, fija la mirada en Jesús, autor 
y consumador de nuestra fe”. PÁG. 3

COMUNICADO DOMINICAL 
MÁS MUERTES EN 
VERACRUZ
El pasado 19 de enero de 2022 se 
supo de la apertura de la primera 
clínica abortiva en el estado de 
Veracruz. Como lo habíamos 
previsto y lo denunciamos en su 
momento, aquellos que invirtieron 
recursos económicos para financiar 
a los diputados y grupos abortistas 
en Veracruz que hicieron reformas 
para legalizar el aborto, ya llegaron 
para cobrar las facturas.  PÁG. 6

SURSUM CORDA «NO 
ESTOY EN EL MUNDO PARA 
GUARDAR MI VIDA, SINO 
PARA GUARDAR LAS ALMAS»
Es alentador para nuestra vida 
cristiana que haya hermanos 
que tienen el don de la palabra. 
Enamorarse de Jesucristo nos llevará 
a dar un testimonio apasionado e 
infatigable que logre conquistar los 
corazones para el Señor y hará que 
nos desgastemos en el cuidado de 
las almas. PÁG. 4

EDITORIAL LA FE UNA 
RESPUESTA AL AMOR DE 
DIOS
La vida cristiana es una invitación 
constante a buscar cada día amar 
en Cristo, pues él mismo es quien 
nos ha buscado primero. El primer 
movimiento de amor procede de 
Dios, que en su Hijo nos busca a cada 
instante de nuestra vida.  PÁG. 5

Dios nos creó a su imagen y semejanza, por amor y para 
el amor, muchas veces nos cuesta trabajo actuar o hablar 
con amor. Nuestra tendencia a elegir el mal sobre el bien 
es el resultado del pecado original y va en contra de lo 
que Dios quiso que fuéramos al crearnos. PÁG. 11

EL ABORTO, NEGOCIO GLOBAL 
PÁG. 11

Nuestro don más 
preciado: la familia

Señor, tú eres  
mi esperanza

EL “AMOR” EN SAN PABLO
El término «amor» para Pablo significa dos 
cosas: por un lado, el amor que nosotros 
damos a Dios y a los demás, y por otro lado, 
el amor que nosotros recibimos de Dios. Es 
muy importante reconocer que el primero de 
los dos es el amor recibido. Pablo lo dice bien 
claro en la carta a los Romanos: “…siendo aún 

pecadores, Cristo murió por nosotros” (Rm 
5,7-8). Ningún cristiano puede mantener su fe 
si olvida esto, porque entonces pensará que 
lo primero es ponerse a amar a Dios y a los 
demás, y cuando le lleguen las dificultades no 
tendrá ningún punto de apoyo. No. Lo primero 
es el amor que Dios nos tiene. PÁG. 8
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s.i.comsax@gmail.com En la Audiencia General 
del 26 de enero de 2022, 
el Papa Francisco invitó a 
superar el miedo imitando 
la oración y valentía de San 
José.

Cáritas de Xalapa en convenio 
con la Universidad Anáhuac, 
iniciaron en 2020 una 

colaboración para que médicos 
pasantes realizaran su servicio social 
en los consultorios de Cáritas. Gracias 
a Dios se prestó este servicio dando 
como resultado grandes frutos, por 
lo que, para el ciclo escolar 2021-
2022, se continuó con este convenio.

Actualmente hay 10 médicos 
pasantes que prestan su servicio 
en 18 filiales de Cáritas, en Xalapa y 
algunas zonas aledañas como Otilpan, 
Banderilla, Jilotepec, Coatepec, Xico, 
Alto Lucero y Actopan.

En el mes de diciembre, la Dra. 
Maritza Moctezuma, (encargada del 
área de Salud de Cáritas Diocesana 
y responsable del convenio por 
parte de Cáritas), acompañada por 
el Dr. Sebastián Salem (Coordinador 
de Internado y Servicio social de la 
facultad de Medicina), realizaron 

Médicos pasantes de la Anáhuac en Cáritas
cómo se va desarrollando el convenio, 
conocer la realidad que se vive en las 
distintas zonas y escuchar propuestas 
para mejorar el servicio que se presta, 
por el bien de todas las personas que 
acuden a Cáritas buscando ayuda. 

Agradecemos el apoyo que 
la Universidad Anáhuac brinda a 
Cáritas por medio de sus autoridades 
y jóvenes estudiantes. Reconocemos 
que, gracias a este tipo de 
vinculaciones, es posible brindar 
un mejor servicio a las familias más 
necesitadas de nuestra Arquidiócesis 
y consideramos que de esta forma, 
la comunidad se une en beneficio 
de quienes menos tienen; haciendo 
realidad, la cristiana comunicación 
de los Bienes (dones, talentos, 
recursos, tiempo). 

Cáritas es de todos y logra prestar 
sus servicios de Caridad gracias a 
la participación de toda la sociedad 
(personas, Instituciones, etc.) que se 
unen de forma generosa. 

¡Compartamos nuestros Bienes!

visitas a los médicos en las diferentes 
sedes para conocer su experiencia, el 
número de pacientes que atienden, 
los principales servicios que prestan 

en sus consultas, resolver dudas, 
entre otros factores.

Estas visitas, permiten a Cáritas 
y a la Universidad Anáhuac, conocer 

Desde adolescente escuché la 
frase y recomendación, “en 
las conversaciones de familia 

y amigos nada de futbol, religión 
o política”. Quedé ligeramente 
convencido en ello porque no captaba 
la dimensión de cada uno de esos 
temas; al crecer, me di cuenta que 
eran los tres temas de conversación 
para mí, por lo que, de mantener 
esa idea, era condenar a mi poca 
expresiva comunicación a quedarse 
“como el chinito”, sólo “milando”.

Cada uno tiene gustos, y he 
aprendido que muchos queremos 
imponer los nuestros a otras 
personas, cosa nada adecuada. Nada 
mejor que cultivar gustos que ayuden 
a desarrollarnos y si no, al menos, 
no dañen. Se llega a complicar en 
la actualidad distinguir y hacer a un 
lado cosas que nos atraen y que, 
desafortunadamente, pueden dañar; 
un ejemplo sencillo, la sal. Recuerdo 
que siendo adolescente me dio el 
echar sal a los alimentos, eso me 
gustaba, hasta llegar al punto que, 

Fútbol, política y religión
en la mesa, antes de pasar el primer 
bocado tomaba el salero y tapizaba 
mi comida de este grato condimento. 
Mi mamá corrigió ese “gustillo” 
eliminando el salero de la mesa. Pues 
bien, hay gustos que llegan hasta 
el fondo de nuestro ser que hacen 
apasionarnos, llegando a tomar 
posturas que pudieran incomodar 
a otros; a veces se nos aconseja o 
llegamos a pensar que “allá ellos”. 
Y, he ahí el problema que originó la 
sabia recomendación: “… ni religión, 
ni futbol, ni política”. Los gustos no 
tendrían que llevar a vedar temas 
de tanta relevancia; poco favor 
le hacemos al desarrollo de una 
sociedad que tiene esas actividades. 
Cada una, y de naturaleza tan distinta, 
tiene su relevancia; a algunos nos 
pueden gustar estos temas o no, ya 
dependerá de las circunstancias en 
que esté cada uno, pero haciendo a 
un lado los gustos, son realidades 
que ahí están: uno es un deporte 
muy practicado mundialmente; otra 
es una actividad en la que se mueven 
todas las sociedades, incluida en la 
que estás, para alcanzar objetivos 

comunes; y por último, una actividad 
que nos quiere ayudar a alcanzar 
la trascendencia. Los gustos, que 
corresponden al sujeto, y sin quitarle 
su seriedad e importancia, ¿tienen el 
peso para hacer de lado temas que 
están más allá del sujeto?

¿Cuántas veces hemos tenido que 
omitir alguna invitación a un evento 
social relevante para la comunidad 
porque, como estamos entre amigos, 
no debemos mencionar la política? Es 
verdad que hay que ser prudentes y 
no ponernos a hablar de asuntos que 
pueden tratarse en otro ambiente, 

pero ¿y si ese es el ambiente en el 
que es se está haciendo necesaria 
la invitación o el comentario? Ando 
cabizbajo y en la reunión de amigos 
alguien me aconseja y me da un 
ejemplo de algún Santo… ¿será 
conveniente ese consejo? Alguien 
hace una pregunta curiosa, “Quien 
fallece ¿ya está ahora en el Cielo?” 
Otro puede saber qué decir y aclarar 
la duda.

Más que los temas, son los gustos 
los que hay que moderar cuando 
hablemos entre amigos o con la 
familia… Sí hace falta distinguir esto.
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El prefecto de la Secretaría 
para la Economía de la 
Santa Sede, P. Juan Antonio 
Guerrero Alves SJ, indicó que 
las donaciones para la colecta 
del Óbolo de San Pedro han 
descendido en comparación 
con 2020.

REDACCIÓN ALÉGRATE, 
INFORMACIÓN VN

El Papa Francisco en su 
catequesis del 26 de enero 
del 2022 afirmó que, en la 

oración, la voz de Dios nos sostiene 
en las adversidades, tomando como 
ejemplo los sueños de San José, 
los cuales se refieren a un peligro 
y lo invitan a tomar una decisión 
salvadora. Cuando el Ángel le avisa 
del embarazo de María, José de 
inmediato hace los desposorios, 
y cuando en sueños le avisa que 
“Herodes quiere matar al niño” 
también de inmediato salen a 
Egipto. De igual forma, ya estando 

Dios nos muestra el problema, pero nos ayuda a resolverlo
en Egipto le dice que, como Herodes 
había muerto, regresaran a vivir 
en Nazaret de Galilea. El Papa 
explicó que: “El sueño simboliza 
la vida espiritual de cada uno de 
nosotros, ese espacio interior, que 
cada uno está llamado a cultivar y 
custodiar, donde Dios se manifiesta 
y a menudo nos habla”. Pero como 
a veces están ahí nuestros miedos 
“es importante lograr reconocer la 
voz de Dios en medio de las otras 
voces” porque Dios nos muestra 
el problema, pero “nos da la 
intuición, la ayuda, su presencia, 
para salir de él, para resolverlo”. 
“En la vida experimentamos 
peligros que amenazan nuestra 
existencia o la de los que amamos. 
En estas situaciones, rezar quiere 
decir escuchar la voz que puede 
hacer nacer en nosotros la misma 
valentía de José, para afrontar las 
dificultades sin sucumbir”.  “Dios no 
nos promete que nunca tendremos 
miedo, sino que, con su ayuda, 
éste no será el criterio de nuestras 

decisiones. José siente el miedo, 
pero Dios lo guía también a través 
de él. El poder de la oración hace 
entrar la luz en las situaciones de 
oscuridad”. Al finalizar recomendó: 
“Por intercesión de San José, 
maestro de vida interior, pidamos 
al Señor que nos conceda un 
corazón orante y misionero, abierto 
al diálogo con Él y disponible para 
ayudar a los hermanos y hermanas 
que más lo necesitan.”

Una buena comunicación se 
basa en escuchar confiadamente 

El Papa Francisco en su mensaje 
“Escuchar con los oídos del corazón” 
para la 56ª Jornada mundial de las 
Comunicaciones Sociales que se 
celebrará el próximo 29 de mayo, 
afirmó que escucharse mutuamente, 
“nos permite ejercitar el arte del 
discernimiento” y por esto debemos 
escuchar confiada y honesta 
para una buena comunicación. Su 
mensaje fue firmado el 24 de enero 
en memoria de San Francisco de 

Sales, Doctor de la Iglesia, fundador 
de la Orden de la Visitación y patrono 
de la prensa católica.  “Lo que hace la 
comunicación buena y plenamente 
humana es precisamente la escucha 
de quien tenemos delante, cara a 
cara, la escucha del otro a quien 
nos acercamos con apertura leal, 
confiada y honesta” dijo.

Rutilio Grande, sacerdote 
mártir de El Salvador, beatificado

El Papa Francisco recordó la 
beatificación de cuatro mártires de 
la fe este 22 de enero cuando en 
San Salvador fueron beatificados 
el sacerdote jesuita Rutilio Grande 
García y dos compañeros laicos, 
y el sacerdote franciscano Cosme 
Spessotto, mártires de la fe:  
“Estuvieron al lado de los pobres, 
dando testimonio del Evangelio, de 
la verdad y de la justicia, hasta el 
derramamiento de su sangre. Que 
su ejemplo heroico suscite en todos, 
el deseo de ser valientes agentes de 
la fraternidad y la paz”.

El evangelio de hoy es continuación 
del evangelio del domingo 
pasado. Recordemos que 

después de leer el texto del profeta 
Isaías que decía: “El Espíritu del Señor 
está sobre mí…”, Jesús se aplicó el 
texto diciendo: “Hoy mismo se ha 
cumplido este pasaje de la Escritura 
que acaban de oír”.

Ahora tenemos reacciones 
encontradas. Por un lado: “Todos le 
daban su aprobación y admiraban la 
sabiduría de las palabras que salían de 
sus labios”; pero, por otro lado, tienen 
dudas acerca de él: “¿No es éste, el 
hijo de José?”. Jesús se dio cuenta 
que querían que hiciera milagros por 

Pasando por en medio de ellos se alejó de ahí
eso dijo: “Seguramente me dirán… haz 
aquí, en tu tierra, todos esos prodigios 
que hemos oído que has hecho en 
Cafarnaúm”. Pero también se dio 
cuenta que no tenían fe y querían un 
prodigio para creer por esto no se 
prestó al juego de su incredulidad.

Aludiendo al profeta Elías y a 
Eliseo, Jesús explicó por qué no hizo 
allí ninguna señal. En primer lugar, 
dice que: “Nadie es profeta en su 
tierra”. Pero, sobre todo indica que la 
misión de los profetas no se reduce a 
su familiares o compatriotas, sino que 
tiene un carácter universal. En efecto 
la viuda a la que le hizo el milagro Elías 
no era de Israel, sino de Sarepta y, en el 
milagro que hizo Eliseo, el beneficiado 
era de Siria.

En los dos casos, a los que se 
refiere Jesús, se realiza un milagro 
a favor de un extranjero, pero en los 
dos casos el milagro es el resultado 
de haber realizado las acciones 
correspondientes y concretas que 
conducen a la fe y la fortalecen. La 
viuda de Sarepta se resistía a hacer lo 

que le pedía Elías, pero una vez que lo 
hizo: “No se acabó la harina en la tinaja, 
ni se agotó el aceite en la vasija” (1 Re 
17, 16); Naamán se resistía a bañarse 
siete veces en el río Jordán, pero 
una vez que se bañó, como lo había 
indicado el profeta, quedó curado (cfr. 
2 Re 5, 14).

Por lo anterior este evangelio 
nos habla de la universalidad de la 
salvación. El amor de Dios no tiene 
fronteras. Es verdad que Dios eligió 
a un pueblo, pero quería darse 
a conocer, desde él, a todas las 
naciones. Desafortunadamente Israel 
se encerró en su nacionalismo y no 
lo dio a conocer, pero Dios envió a su 
Hijo como mensajero. Bien dice san 
Pablo que: “Dios quiere que todos 
los hombres se salven y lleguen al 
conocimiento de la verdad” (1 Tm 2, 
4).

Nuestro Señor Jesucristo enseñó 
esa universalidad de la salvación y 
por esto tuvo que sufrir, como los 
profetas, el rechazo de sus propios 
compatriotas. El evangelio insiste: 

“Todos los que estaban en la sinagoga 
se llenaron de ira, y levantándose, 
lo sacaron de la ciudad y lo llevaron 
hasta un precipicio de la montaña 
sobre la que estaba construida la 
ciudad, para despeñarlo”. Es decir que 
apenas comienza su vida pública y ya 
es rechazado. Este acontecimiento, en 
la vida de nuestro Señor, es un anticipo 
de la pasión y de la crucifixión.

Sin embargo, a pesar del intento 
de matarlo, el evangelio termina con 
una imagen en la que Jesús domina 
la situación: “Pero él pasando por 
en medio de ellos se alejó de ahí”. 
Esta imagen podría ser un anticipo 
de la resurrección y una llamada a 
tomar la cruz y a seguir sus pasos. 
Así pues, hermanos: “Dejemos todo 
lo que nos estorba, liberémonos del 
pecado que nos ata, corramos hacia 
adelante, fija la mirada en Jesús, autor 
y consumador de nuestra fe” (Hb 12, 
1-2). ¡Que así sea!

+Mons. José Trinidad Zapata Ortiz
Administrador Apostólico de Xalapa
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El Papa Francisco bromeó 
durante la Audiencia 
General, sobre un 
dolor de rodilla que le 
impidió llegar hasta 
los peregrinos que lo 
esperaban.

PBRO. JOSÉ JUAN SÁNCHEZ JÁCOME

Resulta sumamente alentador 
para nuestra vida cristiana que 
haya hermanos que tienen el 

don de la palabra. Hermanos que 
además de tener autoridad moral entre 
nosotros saben trasmitir la Palabra 
de Dios. Nos anima ir a la Iglesia 
para escuchar a estos hermanos y 
buscar incluso en las redes sociales 
estas voces proféticas que fortalecen 
nuestra fe.

Gracias a Dios tenemos gente 
que en la Iglesia nos habla de Jesús, 
nos hace reflexionar. Personas que 
tienen el don de la palabra, del 
convencimiento, de la consolación. 
Es bueno reconocer y agradecer 
ese carisma que nutre la vida de la 
comunidad. Dios se manifiesta a 
través de estas personas que cuando 
realizan el don de la predicación nos 
llevan a cautivar con sus palabras, nos 
hacen recapacitar, nos estimulan a 
acercarnos más al Señor y nos hacen 
sentir hambre de Dios.

Cuando los escuchamos y 
constatamos también la fuerza que 
los habita dan ganas de beber de la 
misma fuente. Por eso, a nosotros nos 
toca ir a la fuente de la que ellos se 
alimentan y escuchar directamente 
al Maestro. Es muy importante en 
nuestra vida cristiana escuchar a 
nuestros pastores y dejarnos conducir 
por nuestros guías espirituales. Pero 
nos toca a todos nosotros escuchar 

«No estoy en el mundo para guardar mi 
vida, sino para guardar las almas»
directamente al Maestro, buscarlo 
en la intimidad de la oración y en la 
meditación asidua de las Sagradas 
Escrituras.

Además del rumbo y del estímulo 
que le dan a nuestra vida cristiana las 
palabras de nuestros predicadores, 
también tenemos que estar con 
Jesús y ponernos a la disposición de 
la Palabra para que también nosotros 
vayamos nutriendo nuestra alma y 
caigamos en la cuenta de los dones 
que el Espíritu nos regala.

La fe, por supuesto, se disfruta a 
través de grandes reflexiones que calan 
profundo en el corazón. Sin embargo, 
la fe está llamada a proyectarse en la 
vida sobre todo cuando asistimos a 
los demás y embellecemos la vida de 
nuestro prójimo. A veces queremos 
vivir guardando la vida, disfrutar la 
fe en lo privado sin comprometernos 
con los demás. Decía el Obispo de 
Digne en la obra «Los Miserables» 
de Víctor Hugo: «No estoy ni vivo en 
el mundo, para guardar mi vida, sino 
para guardar las almas».

Agradezcamos, por eso, el regalo 
que el Espíritu le hace a la Iglesia al 
concederle esos predicadores que 
tienen el poder de encendernos en la 
fe. Pero como ellos, también nosotros 
busquemos el contacto directo con 
Jesús a través de los sacramentos, 
la oración y la meditación de las 
Sagradas Escrituras. Si lo hacemos 
así también tendremos el poder de 
predicar quizá no tanto con palabras, 
pero sí con un testimonio especial 
de cercanía, caridad y servicio a los 
demás.

Como se establece en la Oración 
para irradiar a Cristo, donde el 
Cardenal Newman expresa de manera 
muy bella las formas como se pueden 
predicar cuando dice, al final de esta 
oración:

“…Permíteme pues alabarte de la 
manera que más te gusta, 
brillando para quienes me rodean. 
Haz que predique sin predicar, no con 
palabras sino con mi ejemplo, 
por la fuerza contagiosa, por la 
influencia de lo que hago, 
por la evidente plenitud del amor que 
te tiene mi corazón”.

Hay una anécdota muy bonita en 
la vida de San Antonio María Claret 
cuando al salir de la Iglesia en donde 
había predicado el séptimo sermón 
de aquel día, lo rodearon, como de 
costumbre, varios sacerdotes y otras 
muchas personas. Uno de aquellos 

señores, al besarle el anillo, le dijo: 
“Usted se mata con tanto predicar. No 
se explica cómo puede resistir tantas 
fatigas”. “Esto es un misterio que no 
se comprende”, añadió otro. A lo cual 
contestó el P. Claret: “Enamórense 
ustedes de Jesucristo y de las almas, y 
lo comprenderán todo y harán mucho 
más que yo”.

Enamorarse de Jesucristo nos 
llevará a dar un testimonio apasionado 
e infatigable que logre conquistar 
los corazones para el Señor y hará 
que, como el Obispo de Digne, nos 
desgastemos en el cuidado de las 
almas.
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La parroquia de San 
Alfonso, en Fresno (Estados 
Unidos), fue profanada 
por un delincuente que 
ocasionó graves daños 
al sagrario y al santuario 
mariano en su interior.

7 Lunes
FEBRERO
2022

8Martes
FEBRERO
2022

RUEDA DE PRENSA 
11:00 hrs. En el patio central del Museo 
San Rafael Guízar Valencia.
RECEPCIÓN Y PROFESIÓN DE FE 
19:00 hrs. Catedral Metropolitana.

EUCARISTÍA Y TOMA DE POSESIÓN
11:00 hrs. Auditorio Miguel Sáinz en el 
Seminario Mayor de Xalapa.

El ingreso a las celebraciones será controlado 
debido a la contingencia sanitaria. Se requerirá 
acreditación para asistencia a rueda de prensa.

Transmisión a través de

ArquidiócesisXalapa

COMUNICACIÓN SOCIAL
ARQUIDIÓCESIS DE XALAPA

Toma de posesión de
como Arzobispo de Xalapamons. jorge carlos patrón wong

La vida cristiana es una invitación 
constante a buscar cada día amar 
en Cristo, pues él mismo es quien 

nos ha buscado primero. El primer 
movimiento de amor procede de 
Dios, que en su Hijo nos busca a cada 
instante y momento de nuestra vida. 
Nuestra respuesta al amor divino debe 
ser una constante búsqueda de Cristo 
en cada momento de nuestra vida. 
Conviene tomar la misma actitud de los 
Sabios de Oriente que se dejaron guiar 
por la estrella de David. Ellos tuvieron 
una revelación divina para que, a pesar 
de todos los obstáculos, mantuvieran 
la constancia y perseverancia para 
buscar al Rey de los judíos. San Lucas 
nos da detalles de esta búsqueda de 
los Sabios de Oriente: “Después de 
que Jesús nació en Belén de Judea en 
tiempos del rey Herodes, llegaron a 
Jerusalén unos sabios procedentes del 
Oriente. ¿Dónde está el que ha nacido 
rey de los judíos? —preguntaron—. 
Vimos levantarse su estrella y hemos 

venido a adorarlo. Cuando lo oyó el rey 
Herodes, se turbó, y toda Jerusalén con 
él.  Así que convocó de entre el pueblo 
a todos los jefes de los sacerdotes 
y maestros de la ley, y les preguntó 
dónde había de nacer el Cristo”. (Mt. 
2,1-4). La gracia de Dios nos ayudará a 
buscar cada día el amor de Dios.

Existen muchas circunstancias 
adversas en nuestra vida que nos 
impiden desear lo verdadero. La 
primera de todas es la seguridad 
económica y material que tenemos por 
nuestro trabajo. Después, la seguridad 
intelectual que hemos conseguido en 
nuestra vida. Estas dos seguridades 
nos encadenan constantemente hasta 
impedir movernos hacia algo nuevo 
o con dirección al amor de Dios. Se 
nos olvida que todo lo material es 
pasajero. Muchas cosas materiales no 
duran para siempre. Es conveniente 
hacer cada día un pequeño examen de 
conciencia para que descubramos  lo 
que nos impide encontrar  lo que dura 

para siempre: “El amor de Dios” (1 Cor, 
13,13). Solo el amor divino nos hará ser 
mejores personas (Rom 13,10).

La fe es un don divino que implica 
una luz que nos mueve en nuestro 
interior a buscar lo verdadero, bello y 
noble. Dios nos ha creado para gozar 
de todas sus riquezas espirituales y 
materiales. Si abrimos nuestro corazón 
a la fe verdadera, siempre estaremos 
deseando conocer y vivir del amor 
de Dios, para que seamos mejores 
personas hasta que México tenga vida 
digna.

La fe una respuesta al amor de Dios
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Andrea Tornielli, director 
editorial del Dicasterio para la 
Comunicación en el Vaticano, 
recordó el gran trabajo que 
hizo Benedicto XVI en la lucha 
contra los abusos sexuales en 
la Iglesia Católica.

PBRO. JOSÉ MANUEL SUAZO REYES

MÁS MUERTES EN VERACRUZ
El pasado 19 de enero de 2022 se 

supo de la apertura de la primera 
clínica abortiva en el estado 

de Veracruz. Como lo habíamos 
previsto y lo denunciamos en su 
momento, aquellos que invirtieron 
recursos económicos para financiar 
a los diputados y grupos abortistas 
en Veracruz que hicieron reformas 
para legalizar el crimen horrendo del 
aborto, ya llegaron para cobrar las 
facturas.  

Al ambiente de muerte que 
ha permeado nuestro estado en 
estos últimos días, se agrega ahora 
un centro de muerte que, con 
la autorización oficial de varios 
diputados de la pasada legislatura, 
comenzará a asesinar vidas 
inocentes. El aborto además de ser 
un crimen horrendo, es un jugoso 
negocio para los promotores de la 
cultura de la muerte.

A cinco meses que se despenalizara 
el aborto en Veracruz, ya apareció la 
primera organización internacional 
que lucra con la “salud sexual y 
reproductiva” y abrió de manera 
privada una clínica abortiva en el 
puerto de Veracruz. La ONU, desde 
hace décadas, viene promoviendo la 
implementación de políticas para que 
a través de la anticoncepción y del 
aborto, se reduzcan la cantidad de 
nacimientos, sobre todo en los países 
pobres. 

Leyendo lo que el director médico 
de la Clínica Fundación Marie Stopes 
México, Alfonso Carrera Rivapalacios 
declaró, es necesario evidenciar 
las falacias que dijo. El director 
médico habló de ABORTO SEGURO 
E INTERRUPCIÓN DEL EMBARAZO, 
incluso de un DERECHO de la mujer, 
entre otras cosas. 

NO EXISTEN ABORTOS SEGUROS. 
Lo único seguro es que en esta 
intervención quirúrgica hay alguien 
que morirá, en este caso un ser 
humano cuya vida no supera las 12 
semanas de edad. Un bebé inocente 
que no se puede defender. Quien 
comete un aborto o lo provoca está 
cometiendo un asesinato. El aborto, 
sea por medicación, aspiración o 
legrado siempre representará riesgos 
para la mujer. Existen los riesgos de 
hemorragias, abortos incompletos, 
sepsis no se diga la depresión post 

aborto. Una madre que se provoca un 
aborto, no deja de ser madre, sólo se 
convierte en madre de un hijo muerto. 

TAMPOCO EXISTE LA 
INTERRUPCIÓN DEL EMBARAZO. 
Uno puede interrumpir la energía 
eléctrica o apagar un motor y volver a 
encenderlo, se interrumpe un partido 
de futbol o una reunión, pero el aborto 
no interrumpe el embarazo, lo que 
hace es destruir a un ser humano. Una 
vez practicado un aborto, el resultado 
es el asesinato de un bebé en el 
vientre de su madre, el embarazo ya 
no se vuelve a reanudar.  

El ABORTO TAMPOCO ES UN 
DERECHO. Porque se trata de un 
asesinato. No existe el derecho de 
matar a otra persona, la mujer tiene 
derecho sobre su cuerpo no sobre el 
cuerpo de otra persona. La ciencia 
genética ha comprobado que desde 
que existe una concepción, esa nueva 
vida tiene su propio ADN, distinto al 
de sus padres. El bebé en gestación 
no es parte del cuerpo de la madre. 
Aunque quieran vender este “servicio 
de muerte” como un derecho de 
las mujeres, en realidad se trata de 
un negocio multimillonario para 
organizaciones internacionales.  

Marie Stopes es una empresa que 
vende anticonceptivos, servicios de 
planificación familiar y abortos en 
todo el mundo. Por la información 
que ofrece esta empresa, ellos 
mismo pueden practicar el aborto en 
sus clínicas o si la persona no puede 
pagar los servicios de hospitalización, 
ellos mismos venden los productos 

o sólo les interesa las ganancias 
económicas? 

Marie Stopes International opera 
en 37 países.  Es una empresa que tiene 
más de 9000 miembros o asociados 
en el mundo. Ahora tiene una nueva 
clínica de muerte en Veracruz con el 
permiso de las propias autoridades. 

Con esta clínica de muerte 
aumentarán los asesinatos 
en Veracruz. Lamentamos 
profundamente que la cultura de 
muerte sea un distintivo en nuestro 
estado.

y la asesoría para que la persona se 
vaya su casa y se practique un aborto 
clandestino. ¿Es eso seguro? Piensan 
de verdad en el bien de la mujer 
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La distribuidora European 
Dreams Factory anunció el 
próximo estreno de “Parasceve, 
retrato de una Semana Santa”, 
un documental que busca 
transmitir el esplendor y belleza 
de este tiempo litúrgico.

PBRO. JOSÉ MANUEL SUAZO REYES

Los días del 25 al 27 de enero de 
2022, se llevó a cabo la XXXIII 
Asamblea de la Asociación de 

Biblistas de México (ABM) en forma 
virtual. Durante estos últimos 3 años 
la directiva estuvo integrada por el 
Pbro. José Manuel Suazo (Presidente), 
Fr Konrad Schaefer (Secretario) y el 
Pbro. Carlos Vargas. Todos ellos con 
especialidad en la Sagrada Escritura 
y con un grado universitario.  

La Asociación de Biblistas 
Mexicanos (ABM) es una 
organización integrada por 
estudiosos y especialistas (hombres 
y mujeres) de la Sagrada Escritura 
que distribuidos en diferentes 
partes del territorio mexicano o en 
el extranjero enseñan, investigan o 
escriben sobre la Palabra de Dios

La ABM tiene una asamblea 
anual que año con año va teniendo 
diferentes sedes, en ella sus diferentes 
miembros disertan sobre algún 
tema común previamente decidido 
por los miembros de la Asociación. 
En algunas ocasiones también son 
invitados algunos expertos que no 

pertenecen a esta asociación para 
tratar alguna temática específica. 
Debido a la pandemia, las últimas 
dos asambleas se han llevado a cabo 
en forma virtual. 

El tema abordado en este año 
2022 fue el de TEXTOS/TEMAS 

BÍBLICOS DE ESPERANZA Y 
TRANSFORMACIÓN SOCIAL. Los 
ponentes, Lic. Raúl Lugo Rodríguez, 
Dr. Francisco Nieto Rentería, Lic. Tais 
Gea Guinovart, Lic. Rodrigo Santos 
Sánchez, Dra. María del Socorro 
Becerra, Lic. Héctor Fernando 

Martínez, Dr. Walter de la Cruz 
Jiménez, Lic. Federico Vaca Silva, Dr. 
Ricardo López Rosas, Dr. Juan López 
Vergara, Dr. Raúl Duarte Castillo, 
presentaron diversas estudios de 
exégesis y acercamientos bíblicos 
del Antiguo y Nuevo Testamento.

Su institución conciliar 

En su discurso inaugural de la 
última sesión del Concilio (14-IX-
1965), san Pablo VI hizo pública 

su intención de instituir el Sínodo 
de los Obispos con estas palabras: 
“Tenemos la alegría de anunciarles 
la institución, tan deseada por este 
Concilio, de un Sínodo de los Obispos 
que estará compuesto de obispos, 
nombrados, la mayor parte, por las 
Conferencias episcopales con nuestra 
aprobación. Será convocado, según 
las necesidades de la Iglesia, por el 
Romano Pontífice, para su consulta 
y colaboración, cuando, para el bien 
general de la Iglesia, lo considere 
oportuno”.

Lo hizo al otro día con el  motu 
proprio Apostolica Sollicitudo. Con él 
nació una de las grandes instituciones 
y herencias del Concilio, que con sus 
variados aportes nos remite a sus 

EL SÍNODO DE LOS OBISPOS
PBRO. GERARDO SÁNCHEZ AMADOR orígenes bíblicos: el problema inicial de 

la pretensión de imponer la circuncisión 
a paganos convertidos en  tiempos 
apostólicos y su  solución, mediante 
una reunión de Apóstoles movidos por 
el Espíritu Santo  (Hechos 15, 1-35).

El Sínodo en el Código de Derecho 
Canónico

Las disposiciones de la carta 
apostólica de Pablo VI (1965) para 
instituir el Sínodo de los Obispos, 
adquieren en el CIC (1983) un carácter 
legal normativo:

c.342 - El Sínodo de los Obispos es 
una asamblea de obispos escogidos 
de las distintas regiones del mundo, 
que se reúnen en ocasiones para 
fomentar la unión estrecha entre el 
Papa y los obispos, y ayudarlo con sus 
consejos para la integridad y mejora de 
la fe y costumbres y la conservación 
y fortalecimiento de la disciplina 
eclesiástica, y para estudiar las 
cuestiones que se refieren a la acción 
de la Iglesia en el mundo.

XXXIII ASAMBLEA DE LA ABM

c. 343  Corresponde al Sínodo de 
los Obispos debatir las cuestiones que 
han de ser tratadas y manifestar su 
parecer. Le compete al Papa ratificar 
las decisiones del Sínodo.

c. 345  El Sínodo de los Obispos 
puede reunirse en asamblea general, 
en la que traten cuestiones que 
miran al bien de la Iglesia universal 
(Sínodo ordinario o extraordinario) o 
en asamblea especial, para problemas 
más “regionales”.

Como resultado de un sínodo, 

el Sumo Pontífice, escribe una 
Exhortación Apostólica. Se trata de 
un documento pontificio, donde él 
da indicaciones o recomendaciones 
sobre un tema concreto de la vida 
eclesial.  Indica el camino o traza la 
ruta por donde la Iglesia debe transitar 
en un sector de su quehacer pastoral.  
Habitualmente es por medio de una 
Exhortación Apostólica donde el 
Papa comunica a toda la Iglesia las 
deliberaciones o conclusiones de un 
Sínodo de obispos.
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La Conferencia del 
Episcopado Mexicano 
(CEM) hizo un llamado a 
los fieles católicos para 
tomar el “camino de la 
conversión” y lograr la paz 
en el país.

Les cuento que hoy me pregunté: 
¿Cuál es la frase más importante 
del evangelio de este domingo: 

“Seguramente me dirán aquel refrán: 
Médico cúrate a tí mismo” o “Yo 
les aseguro que nadie es profeta en 
su tierra”? Porque esta última es la 
más conocida y está en la mente de 
muchos. ¡Quién sabe qué dirán los que 
saben! Yo quiero detenerme a pensar 
en la primera.

Tratándose de Jesús no podemos 
dudar que a él no se le puede aplicar. 
Jesús, lo sabemos todos, es Profeta, 
es Mesías Rey, es Señor, es Médico, 
pero es más que profeta, que mesías, 
que rey, que señor, que médico, 
más que todos ellos juntos; no 
padece los desajustes emocionales 
y sentimentales que padece todo el 
género humano; no tiene ninguna 
necesidad ni dependencia, porque 
las superó a su tiempo en el orden 
humano. Por naturaleza, Jesús, es 
la salud misma y lo ha demostrado 

El término «amor» para Pablo 
significa dos cosas: por un lado, 
el amor que nosotros damos a 

Dios y a los demás, y por otro lado, 
el amor que nosotros recibimos de 
Dios. Es muy importante reconocer 
que el primero de los dos es el amor 
recibido. Pablo lo dice bien claro en la 
carta a los Romanos: “…siendo aún 
pecadores, Cristo murió por nosotros” 
(Rm 5,7-8). Ningún cristiano puede 
mantener su fe si olvida esto, porque 
entonces pensará que lo primero es 
ponerse a amar a Dios y a los demás, 
y cuando le lleguen las dificultades no 
tendrá ningún punto de apoyo. No. Lo 
primero es el amor que Dios nos tiene. 
Por él, y sólo por él, tiene sentido que 
nosotros nos pongamos a amar. No 
se mantiene en pie un cristiano si no 
reconoce cuánto le ama Dios, cuánto 
le perdona, cuánto le ayuda a pesar 
de las muchas dificultades de la vida. 
Por eso, cuando Pablo habla del amor 
en la Carta a los Corintios, sabe muy 
bien que todo tiene su origen en 

El “amor” en San Pablo

Dios. Él mismo ha experimentado la 
misericordia y el perdón de Dios que 
le llamó a ser anunciador del evangelio 
por todo el mundo. 

Los cristianos de Corinto tenían 
algunos problemas que Pablo quiere 
que corrijan. Uno de los principales era 
su falta de unidad, de cercanía entre 
todos los miembros de la comunidad. 
Había grupos que no compartían las 
mismas ideas, e incluso acusaban a 
los otros de estar equivocados. Uno 

de los motivos de discusión eran los 
«carismas» de cada grupo. Frente a 
esta desunión, Pablo quiere ir al núcleo 
más hondo de todos los carismas, a lo 
que realmente importa. Y lo descubre 
precisamente en el amor, escribiendo 
el Himno del Amor (1 Cor 13). A Pablo 
no le interesa tanto que los Corintios 
comprendan su mensaje; tienen que 
escucharlo con la mente y con el 
corazón, tienen que convertirlo en 
vida, hacerlo fructificar. Y para ello no 

hay nada mejor que mover el interior 
de las personas, con un himno lleno de 
fuerza.

Pablo dedica quince expresiones 
a hablar del amor cristiano: “El amor 
es paciente y bondadoso; no tiene 
envidia, ni orgullo ni jactancia. No es 
grosero, ni egoísta; no se irrita ni lleva 
cuentas del mal; no se alegra de la 
injusticia, sino que encuentra su alegría 
en la verdad. Todo lo excusa, todo lo 
cree, todo lo espera, todo lo aguanta” 
(1 Cor 13,4-7). Puesto que este texto 
se explica por sí solo, lo mejor es 
llevarlo a la oración. Cada una de las 
palabras que escribe Pablo quiere 
que nos las apliquemos a nosotros 
mismos. Nos podemos ir preguntando 
ante Dios: ¿soy yo paciente?, ¿soy yo 
bondadoso? etc. Está claro que Pablo 
presenta un ideal muy elevado. No 
hacemos revisión de nuestra vida para 
decepcionarnos de nosotros mismos, 
sino para reconocer con humildad 
cuánto nos sigue ayudando Dios a 
mejorar. La conclusión de esta oración 
debe ser siempre «gracias, Señor, por 
darme la fuerza para crecer en amor».

curando a los hombres golpeados por 
la enfermedad y la fuerza del maligno, 
y lo ha hecho para que nosotros 
podamos afirmar que, a través de él, 
podemos ofrecer la salud a los demás. 
La sentencia sí se puede aplicar a los 
que definitivamente no le creen y 
pretenden despeñarlo del precipicio 
donde estaba construida la ciudad, 
para quitárselo de en medio, y con 
ellos a todos nosotros juntos y en 
particular. 

Si pensamos bien, también, 
nosotros tenemos una tarea, la de 
ofrecer la salud integral de quien sufre 
las heridas del pecado en su cuerpo 
y en su alma y se acerca a buscar 
nuestro auxilio. Alguien que escribe 
en “Etica Cristiana” y del cual tomé 
la idea dice, a este propósito: “que no 
le creería a ningún cocinero flaco”. 
¿Qué quiere decir esto? Que, con 
mucho, todos resultamos ser médicos 
y tenemos la tarea de curarnos a 
nosotros mismos, para poder ofrecer 
curación a los demás. Lucas lo sabe 
muy bien, porque fue un médico de 

profesión. Yo no le creo a un médico 
que no investiga mi pasado y mi 
historia, que no me ausculta, que no 
me pide análisis, etc. y me diagnostica 
sin tener ciencia y conocimiento, 
mandándome a tomar quién sabe qué 
medicamentos. 

Esto quiere ser una invitación 
para curarnos a nosotros mismos 
e intentarlo a diario. Los cristianos, 
todos y yo, que estamos llamados 
a ofrecer la salud a los demás, ya 

lo veíamos, le podemos llamar, por 
qué no, “conversión”, y tomarla con 
seriedad. A todos, por igual, nos 
conviene buscar esta conversión a 
nivel personal, comunitario, social, 
político, empresarial, pastoral, 
estructural; conversión a la vida, para 
dar salud a todos, privilegiando a los 
descartados, a los marginados, a los 
pobres en general, que carecen de 
todo, y necesitan atención en todo 
sentido.

¡Médico, cúrate a tí mismo!
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La mujer que encuentra su 
vocación, es sin duda una 
mujer plena y feliz. Ha decir 

del mundo, uno debe hacer lo que le 
apasiona para ser feliz, y en la fe que 
nos une, sabemos que esa felicidad 
radica en hacer la voluntad de Dios. 
Desafortunadamente creemos que 
hacer la voluntad de Dios implica 
sometimiento a algo que parece 
imposición, y no existe nada más 
lejos de la verdadera felicidad, que 
seguir la ley del amor, aquella que nos 
protege completamente del pecado 
y por ende, nos acerca a la gloria, a 
la paz verdadera y a la alegría sincera 
que colma un hogar, que llevado con 
sinceridad y de la mano de Dios, puede 
vencer cualquier vicisitud.

En el caso del matrimonio, estar 
abiertos a la vida, o ser pro vida como se 
le dice ahora, significa tener claro que 
Dios es el único capaz de otorgar vida 
ante la entrega de los esposos, y que, 
en su voluntad, nos da la libre decisión 
en la intimidad, de elegir tiempo para 
pedirle ser padres, sabiendo siempre 
que si nuestros planes humanos 
fallan, estamos dispuestos a aceptar 
su voluntad; y al aceptarla, sabemos 

El valor sagrado de la vida

que es lo que nos dará mayor felicidad. 
En el coro de la parroquia de san 

Isidro el Labrador en Xalapa, escuché 
hace años un canto que desconozco 
el autor, pero narra el pasaje del 
profeta: «Padre, Padre, antes de que 
naciera, me tenías consagrado, antes 
de que fuera hecho en el seno de mi 
madre, tú ya me conocías». Se narra 
perfectamente el valor que Dios 
Nuestro Señor le da a nuestra vida. 
Nos creó por amor, y nos consagró 
para ser grandes, profetas, nos dotó 
de virtudes y dones para conquistar 
naciones, para derrotar al enemigo. 

¡Gran dicha el tomar conciencia 
de esta gracia, que el Señor nos 
ha regalado desde el instante en 
que fuimos concebidos! Llegamos 
en el momento correcto, con lo 
necesario para triunfar. Si cada 
hombre reconociera su potencial, no 
por mérito, sino por fe, sabría que ya 
no necesita más que educarse en el 
amor, la fe y la esperanza, y que con 
ello, podrá ser inmensamente feliz. 
Ahora, cuántos llegamos a adultos, 
con una fe medio heredada, y una 
experiencia religiosa mitad impuesta, 
mitad atraídos por sentimientos y 

búsqueda de pertenencia o de placer, 
pero raramente bien recibidos por 
una comunidad que nos conozca y 
nos ayude a crecer espiritualmente, 
a menos que ingresemos a un 
movimiento firme y fuerte que nos 
eduque y nos prepare para servir.

Cuando mi hijo nació, una melodía 
para arrullarle era ese canto: El profeta. 
Y se la cantaba con la intención de 
que entendiera su espíritu que está 
destinado para ser feliz, para amar 
porque es amado, para proclamar 
la buena nueva en el lugar donde 
se encuentre, porque esa buena 
nueva la ha recibido de sus papás 
en primer lugar, y con el ejemplo de 
sus abuelos, y el resguardo de su 
conciencia con ayuda de sus tíos, y de 
algunos amigos que desde el vientre 
ya rezaban por él. Dios nos permita 
transmitir esta excelente noticia a los 
niños y jóvenes: Que Dios los formó, 
y les permite nacer para arrancar el 
pecado, y sembrar el reino de gloria 
aquí en la tierra. Que están destinados 
a ser grandes, y felices. Pero para 
ello, primero, debemos protegerlos 
desde el vientre, permitirles nacer, y 
forjar una civilización de amor donde 
todos sean respetados y reconozcan la 
dignidad que da ser Hijos de Dios. 

Este domingo la Palabra de Dios 
nos muestra la continuación del 
evangelio de la semana anterior, 

en la que Jesús entró en la Sinagoga 
de Nazareth y proclamó el pasaje del 
profeta Isaías: El Espíritu del Señor 
está sobre mí.

Esta semana se nos muestra la 
segunda parte en la que destacan 
algunos aspectos, entre ellos la 
reafirmación de la expresión: Hoy 
mismo se ha cumplido este pasaje 
de la escritura que acaban de oír. Y 
también se menciona: “Yo les aseguro 
que nadie es profeta en su tierra”.

Con estas dos expresiones 
podemos hablar sobre dos conceptos 
que todo cristiano debemos tener 
claro y también debemos de ejercer. 
El primero de ellos hace referencia 
a la expresión de Jesús: El Espíritu 
del Señor está sobre mí, porque me 
ha enviado para anunciar la Buena 
Nueva. Esta expresión nos habla en 
primer lugar de vocación. El segundo 
concepto hace referencia explícita a lo 
que menciona Jesús: Nadie es profeta 
en su tierra, es precisamente el ser 
profeta.

Vocación y profetismo
Vocación.
La palabra vocación proviene del 

latín vocare que significa llamado 
o acción de llamar. Dentro del 
cristianismo entendemos la vocación 
como el llamado que el Señor nos 
hace, en primer lugar, a la vida, en 
segundo lugar a ser sus hijos por 
el bautismo y en tercer lugar a una 
vocación especifica, a saber: Laical, 
Vida consagrada o Sacerdocio. 

Dentro de la vida Laical existen 
estados de vida en los que se destacan, 
el matrimonio, la soltería o la viudez. 

Por lo tanto la vocación a la que 
el Señor nos llama, la debemos de 
ir descubriendo día a día, es decir, 
debemos de orar y preguntarle al 
Señor en donde le podemos servir 
mejor. Estoy también convencido 
que la mayoría de nuestros lectores 
ya han optado por una vocación. 
Sin embargo, si su vocación ha sido 
la laical, debemos de tener claro 
que nuestro estado de vida puede 
cambiar, por ejemplo puede variar de 
matrimonio a viudez. El matrimonio 
es un sacramento para la vida a 

diferencia de los consagrados que 
es un sacramento para la eternidad. 

Profetismo.
La palabra profeta viene del 

latín Propheta y tomada del griego 
prophéthés, que se podría traducir 
como hablar con anticipación, es 
decir el profeta habla anunciando, 
con anticipación, lo que Dios quiere 
de su pueblo. También se puede 
traducir como portavoz.

Por ellos Jesús es un profeta 
por excelencia porque habla 
anticipadamente de lo que Dios le 
está pidiendo al pueblo. Si hacemos 
referencia a la segunda traducción 
podemos ver como Jesús siempre 
ha sido el portavoz del Padre, por 
medio de la acción del Espíritu 
Santo.

Finalmente podemos concluir 
que la vocación y el profetismo nos 
ha sido dados a todos los cristianos. 
La vocación a la vida a la cual hemos 
sido llamados y las posteriores, las 
iremos descubriendo. El Profetismo 
al que hemos sido incorporados por 
medio del bautismo,  se nos develará 
en el triple ministerio: Sacerdotes, 
profetas y reyes.
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El Papa Francisco advirtió 
que “es inadmisible” 
una “alteración o 
manipulación deliberada” 
de los hechos para 
conseguir una nulidad 
matrimonial.

Como sostiene Trento, dentro de 
las funciones principales del 
obispo, destaca la predicación 

del Evangelio (cfr. Trento, ses. 2, cán. 
2, n. 9 y ses. 24, cán. 4). Un obispo es 
por la naturaleza del ministerio que 
le ha sido confiado un predicador, un 
pregonero de la fe y del mensaje de 
salvación. Es un maestro en el sentido 
perfecto de la palabra. Un maestro 
auténtico que ha recibido la autoridad 
de Cristo (LG,25). Por eso, como 
Cristo, el obispo enseña y educa desde 
las coordenadas que lo ha hecho el 
Señor, el Maestro de maestros.   

Educa integralmente, él llega 
al hombre en toda su realidad, 
no solo atiende al hombre en su 
humanidad, o en sus sentimientos, o 
en su espiritualidad. Es evidente que 
cuando Jesús sale al encuentro de 
alguien lo hace en toda la realidad que 
comporta el ser humano. Así como 
evangeliza su alma, también toca 
su cuerpo. No discrimina el cuerpo 
condenándolo, ni atiende de manera 

El obispo es Maestro
recelosa su corazón. El maestro de 
Nazaret toca, con sus divinas manos, 
el cuerpo del hombre y lo sana, lo 
endereza, purifica y redime, y con sus 
gloriosas palabras llega al corazón de 
sus interlocutores. 

Educa con el corazón, él sabe que 
no es un asalariado en finca ajena, 
con el corazón sale al encuentro de 
aquellos que están a su paso, no los 
condena, no los desprecia ni los mira 
con jactancia. Con esos sentimientos 
tan puros y generosos mira con 
misericordia a todos: hombres, 
mujeres, niños, viudas, enfermos, 
pecadores, incrédulos.

Educa en la confianza, da seguridad 
a todos aquellos con quienes se 
relaciona. Aún con la inseguridad 
propia del hombre Jesús los forma 
en la confianza al Padre incluso con 
todas las aparentes contradicciones.

Educa para la libertad, a su paso y 
con su doctrina libera al hombre de la 
pesada carga que lo ata, de la frívola 
religiosidad del templo, de la ley por 
la ley, lo inserta en una nueva manera 
de mirar, de amar y de vivir. 

Educa para la misión, luego 
de haber dado a sus amigos los 
rudimentos necesarios los manda 
al mundo: a la misión, al encuentro 
de sus hermanos que sufren y viven 

tristes, con la finalidad de transmitirles 
aquello que han oído de Él. Los pone 
en las periferias de la existencia, en 
esas bajadas peligrosas donde están 
nuevos prójimos esperando ayuda.

PBRO. JOSÉ JAVIER SÁNCHEZ MARTÍNEZ

PBRO. FRANCISCO ONTIVEROS GUTIÉRREZ

Poder a favor nuestro 

En el plan original de Dios el 
hombre vivía en la abundancia 
paradisiaca del Edén (cfr. Gn 

2, 8ss). Esto expresa que desde el 
principio Dios ha estado en favor del 
hombre. Sin embargo, por muchas 
razones, entre las que se encuentran 
el hostigamiento por parte de 
la serpiente –que representa al 
enemigo-, y por otra, la libre decisión 
del hombre y la mujer. Esta relación se 
vio fracturada y fue cuando cambiaron 
las condiciones para la vida humana. 
Sin embargo, desde ese momento 
Dios abre un horizonte de esperanza 
incontenible al anunciar que vendría 
un Salvador al que la serpiente no 
podría hacerle nada. Aún con todo, 
Dios no dejó de mostrar el poder de 
su brazo en favor del género humano. 
En principio, Dios es poderoso, y 
su poder queda al descubierto en 
muchos acontecimientos; en todo 

Un poder sin límites
está la huella de su poder en favor de 
nosotros. 

La historia de salvación da 
cuenta de su poder. La historia de 
nuestra salvación da cuenta, con 
hechos, que Dios tiene un poder sin 
límites: creó el mundo de la nada, 
purificó el mundo con el baño del 
diluvio, a través de los reyes y de los 
profetas hizo ver el poder de su brazo 
que ha elegido a todos, especialmente 
a los pobres y excluidos. Dios es un 
Padre inmensamente poderoso. Es un 
Padre que da la vida, que levanta, que 
acompaña, que resucita, que anima. 
Nuestra historia de salvación es la 
sinfonía del poder de un Dios que es 
Padre infinitamente amoroso, su amor 
es incontenible.  

La salvación es muestra de su 
poder. El papa Francisco ha sido 
muy insistente al señalar las nuevas 
posturas pseudocristianas en las que 
se cree que la salvación es el resultado 

del propio esfuerzo. Estas tentaciones 
nos lesionan cuando pensamos que, 
solo por nuestras obras accedemos a 
la salvación. Que, en realidad, nosotros 
somos tan buenos que Dios está 
en deuda con nuestros actos y por 
eso merecemos la salvación. O que, 
necesitamos exigirnos una serie de 
prácticas para poder ser buenos a los 
ojos de Dios. O que somos tan malos 
que no merecemos la salvación ¡Nada 
más equivocado que eso!, Jesús es el 
salvador de todos los hombres porque 
todos necesitan la salvación (cfr. CatIC 
389).

Elías el profeta de fuego. A 
través del profeta Elías Dios ha 
mostrado su poder en favor de todos, 
especialmente, en su encuentro con 
la viuda de Sarepta, la cual vio la 
magnificencia de Dios, desde que 
coció para Elías un pan con lo poco que 
quedaba para ella y su hijo, después 
de confiar en la palabra del profeta, 
Dios hizo ver su poder en favor de 

esta pobre viuda (cfr. 1 Re 17,8ss). Lo 
mismo cuando murió el hijo de ésta 
(cfr. 1 Re 17,17-18), Dios hizo ver su 
poder y el amor que Dios tiene por la 
vida, por el cuidado y por el bien de la 
humanidad. Dios tiene un poder sin 
límites, su poder no se condiciona a 
nada ni a nadie, depende se su amor. 
El poder de Dios es su amor en favor 
de la humanidad y su apuesta por 
nuestra salvación.  
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s.i.comsax@gmail.com El 25 de enero de 2022 se 
cumplieron 43 años de 
la primera visita de  San 
Juan Pablo II a la Basílica 
de Nuestra Señora de 
Guadalupe.

Dios nos creó a su imagen y 
semejanza, por amor y para el 
amor, muchas veces nos cuesta 

trabajo actuar o hablar con amor. 
Nuestra tendencia a elegir el mal sobre 
el bien es el resultado del pecado 
original y va en contra de lo que Dios 
quiso que fuéramos al crearnos.

Para el desarrollo intelectual y 
la autoestima de nuestros hijos, el 
aspecto más importante de la vida 
familiar es la comunicación. Nosotros 
como padres debemos facilitar el 
camino a nuestros hijos para pensar 
y hablar por sí mismos. La clave es 
turnarnos iniciando conversaciones 
y respondiendo a las preguntas de 
nuestros hijos de corta edad. La 
excelencia no es sólo una cuestión de 
acceso al dinero, es más importante 
la actitud y conducta que tenemos 
como familia. Los líderes del mundo 
en muchos campos han surgido de 

Nuestro don más preciado: la familia
SANDRA B. LINDO SIMONÍN

ALEJANDRA YÁÑEZ RUBIO

familias económicamente pobres, 
pero felices.

El amor entre padres e hijos halla 
su expresión en una comunicación 
honesta, consistente y afectuosa. Si 
nuestros hijos sienten o saben que 
no estamos siendo completamente 
honestos, es posible que se dé una 
ruptura real entre las relaciones. 
Como resultado, nuestros hijos 
pueden elegir opciones dañinas para 
ellos, sus amigos y su familia. Ser un 
buen ejemplo al comunicarnos de 
forma saludable y respetuosa, ayuda 
a nuestros hijos a tomar buenas 
decisiones.

Una conversación abierta, honesta 
y respetuosa, en la que se habla y 
se escucha, ayuda a minimizar esa 
tentación. Aconsejemos a nuestros 
hijos a crear lazos fuertes de amistad 
basados en cualidades como la 
fidelidad, que serán fundamentales 
en relaciones futuras como la del 
matrimonio. La honestidad tanto 

en acciones como palabras que 
demuestran amor y respeto le dará a 
nuestro hijo un sentido de conexión y 

confianza. La comunicación honesta 
y respetuosa exige trabajo, vale la 
pena. Participemos en actividades de 
la parroquia como retiros espirituales 
o proyectos de servicio; porque nos 
ayudará a desarrollar y a profundizar 
el entendimiento cristiano de la vida y 
el amor.

Cada miembro de la familia tiene 
una personalidad diferente y una 
posición diferente en la misma, de 
modo que la experimenta de manera 
distinta. No sólo cada uno será tratado 
de manera diferente por nosotros y 
hermanos, sino que cada uno percibirá 
estas interacciones familiares de 
modo diverso.

El ejemplo de la familia permite a 
cada niño absorber y evolucionar sus 
propios valores a partir de lo que ha 
experimentado. La familia se fortalece 
cuando nos acercamos al Señor, y cada 
integrante de la familia se fortalece 
cuando nos elevamos y fortalecemos, 
nos amamos y cuidamos el uno al otro.

Desde el inicio del gobierno estatal 
actual, los representantes de 
los distintos grupos provida, 

buscamos al coordinador de los 
diputados de MORENA, Juan Javier 
Gómez Cazarín. Se nos hizo creer, 
que por una vivencia “personal”, el 
diputado estaba a favor del “derecho 
a la vida”. Sin embargo, el año pasado, 
pudimos constatar cómo fue él quien 
coordinó los votos de su bancada, para 
despenalizar el aborto. Gracias a casi 
todos los diputados de ese partido, 
más alguna diputada de Movimiento 
Ciudadano, es legalmente posible que 
las mujeres terminen con la vida de sus 
hijos hasta la semana 12 de gestación 
sin ninguna razón de peso. En casos de 
violación, peligro de vida de la madre y 
daños a la “salud”, las mujeres podrán 
abortar en cualquier momento de la 
gestación, es decir hasta un día antes 
del parto. 

En la exposición de motivos de la 
mencionada reforma se nos informaba 
que los protocolos y programas para 
el “Aborto Legal” fueron realizados 
por la Fundación Mexicana para 

la Planificación Familiar, mejor 
conocida como MEXFAM.  MEXFAM 
es la filial de la International Planned 
Parenthood (IPPF), empresa que 
lucra con el aborto de manera global 
bajo el concepto de salud sexual y 
reproductiva. Sobra decir que también 
venden anticonceptivos, pero su 
negocio principal es el aborto.  La IPPF 
cuenta con más de 46 mil clínicas en 
todo el mundo, y además lucra con 
los órganos de los bebés abortados. 

Cada año hacen más de 40 millones 
de abortos, sobre todo en los países 
pobres de África, Asia y América. 
Notemos el conflicto de interés. Un 
proveedor indica al gobierno cómo 
implementar su negocio.

Recientemente se dio a conocer 
que Marie Stopes International 
inauguró su primera clínica de “salud 
sexual y reproductiva” en el Puerto 
de Veracruz. Marie Stopes es una 
empresa internacional que vende 
servicios de planificación familiar y 
abortos. Esta empresa tiene su sede en 
Londres, y en sus reportes financieros 
da a conocer datos muy interesantes. 
Esta empresa actualmente opera 
en 37 países. Durante el año 2020, 
atendió aproximadamente a 12.8 
millones de clientes a través de sus 
más de 9000 asociados. A pesar de 
la pandemia, durante el año 2020 
efectuaron 5.6 millones de abortos. En 
los últimos 5 años, han efectuado más 
de 30 millones de abortos.

La agenda 2030 de la ONU 
promueve la implementación de 
políticas de anticoncepción y aborto 
para que se reduzcan la cantidad de 
nacimientos, sobre todo en los países 

pobres. Parte de la implementación 
de esta política antinatalista se 
consolidó gracias al financiamiento 
de algunos colectivos feministas, 
quienes lucharon mediáticamente 
por promover el aborto como un 
falso derecho de la mujer. La agenda 
feminista promovió el aborto, no 
el bienestar de las mujeres. Si en 
realidad quisieran luchar por nuestras 
necesidades, hubieran exigido 
presupuesto gubernamental para lo 
que de verdad nos mata: enfermedades 
cardiovasculares, diabetes y cáncer.

Ahora que la clínica ya abrió, 
podemos ver que en su lista de precios, 
se distingue entre pobres y ricas. Para 
quienes no tengan dinero podrán 
pagar un paquete de consulta online 
y envío de pastillas, para que aborten 
en sus casas. Enfrentarán solas las 
consecuencias y no habrá físicamente 
nadie que las apoye en caso de una 
hemorragia grave o de un aborto 
incompleto. Para las que puedan 
pagar más, podrán tener un chequeo 
médico, pastilla y seguimiento.  En 
caso de recurrir a una aspiración o 
legrado, el costo ascenderá todavía 
más.  ¿En dónde quedó el altruismo?

EL ABORTO, NEGOCIO GLOBAL



12 Alégrate • No. 914 • Año 18 • Domingo 30 de enero de 2022



JORGE GABRIEL RODRÍGUEZ REYES

CELESTE DEL ÁNGEL

13

LITURGIA
Domingo 30 de enero de 2022 • Año 18 • No. 914 • Alégrate

s.i.comsax@gmail.com
El 27 de enero de 2022 el Papa 
Francisco se reunió durante 
una hora con Edith Bruck, una 
sobreviviente de Auschwitz, 
en el Día Internacional de 
Conmemoración de las 
Víctimas del Holocausto.

Uno de los santos más queridos 
de las juventudes católicas en 
todo el mundo por su fundación 

de escuelas y talleres de aprendizaje 
de oficios, y sus Oratorios Festivos 
que enfatizan la formación artística y 
deportiva de los jóvenes.

Juan nació en I Becchi, Italia, el 
16 de agosto de 1815 y a sus 9 años 
tuvo un sueño profético: se veía 
como pastor y guía de los niños y 
jóvenes más necesitados. Desde 
entonces supo que su Misión estaba 
en el sacerdocio y se dedicaría 
a ayudar a los jóvenes pobres. 
Ordenado sacerdote en Turín, de 
inmediatamente salió a las calles 
al rescate de los jóvenes. Abrió un 

San Juan Bosco
Memoria litúrgica 31 de enero

hospicio donde, ayudado por su 
madre Mamá Margarita, protegió a 
los huérfanos y les enseño oficios 
para valerse por ellos mismos. 

En 1854, fundó una congregación 
religiosa, los salesianos, bajo la 
protección de San Francisco de Sales 
y años después, en 1859, fundó la 
Comunidad de las Hijas de María 
Auxiliadora para auxiliar a mujeres 
en indigencia. Y ya para 1875 envió 
misioneros a todo el mundo. Se le 
considera originador de los sistemas 
de prevención para evitar que los 
jóvenes se pierdan, su filosofía 
educativa se basa en tres principios: 
Razón, Religión y Amor, afirmaba 
que no se puede educar a un joven 
sólo por medio de la razón, si no se 
lo ama, se entienden sus problemas 

y se le apoya a resolverlos, con la 
ayuda y la iluminación de Dios. Este 
sistema único, forma a una persona 
en cuerpo, corazón, mente y espíritu. 
Enfatizó enseñarles a través de la 
paciencia y la empatía amorosa, pero 
nunca con intimidación o castigo. 

Don Bosco muere el 31 de 
enero de 1888, recomendando: 
“¡Nunca olviden estas tres cosas: la 
devoción al Santísimo Sacramento, 
la devoción a María Auxiliadora y el 
apoyo y defensa del Santo Padre!”. 
Fue beatificado por el Papa Pío XI el 
2 de junio de 1929 y canonizado el 1 
de abril de 1934.  “Los Salesianos de 
Don Bosco” están presentes en 4 mil 
escuelas, colegios técnicos y centros 
juveniles en 133 países de todo el 
mundo.

San Felipe de Jesús, protomártir mexicano
Memoria litúrgica 5 de febrero

De padres españoles (Don Alfonso de las 
Casas y Doña Antonia Martínez), nació 
Felipe de las Casas Martínez en la Ciudad de 

México en 1572. Fue el mayor de once hermanos, 
de los que tres siguieron la vida religiosa. Su padre 
estaba emparentado con otro notable monje y 
evangelizador de América, Fray Bartolomé de 
las Casas. Felipe era travieso e inquieto de niño. 
Estudió gramática en el colegio de San Pedro y 
San Pablo de la ciudad de México, dirigido por los 
jesuitas. Mostró interés por la artesanía de la plata. 
Por eso, cuando Felipe fue beatificado el gremio de 
los plateros lo nombró su patrón.

A los 21 años se encontraba en las Islas Filipinas, 
a donde había ido en busca de aventura. Las 
personas que viajaban a ese lugar, en aquellos 
tiempos, no lo hacían generalmente por motivos 
piadosos. Ni tampoco predominaba lo espiritual en 
el ambiente de Manila, ciudad conquistada apenas 
en 1571. En ésta lo común era ver gente ocupada 
con planes de conquista militar y haciendo planes 
para el comercio. Ahí decidió Felipe ingresar a la 
orden de los Franciscanos y escogió el nombre 
Felipe de Jesús. Entró al convento de Santa María 
de los Ángeles de Manila. Un año más tarde, Jesús 
hizo su profesión religiosa. Cuando tres años 
después se acercaba el tiempo de su ordenación, 
el 12 de julio de 1596, partió rumbo a México en 
barco. En Filipinas no se podía ordenar porque no 
había un obispo. El viaje de Filipinas a América era 

una aventura peligrosa y el viaje podía durar hasta 
siete u ocho meses. La travesía del barco en el 
que iba Felipe estuvo a punto de ser desastrosa. 
Durante un mes la nave estuvo a la deriva, arrojada 
por las tempestades de un lado a otro hasta que, 
destrozada y sin gobierno, fue a dar a las costas de 
Japón.

Cuando ellos llegaron ahí no sabían qué les iba 
a pasar y así pasaron varios meses. Fray Felipe de 
Jesús se refugió en Meaco, donde los franciscanos 
tenían escuela y hospital. El 30 de diciembre todos 
los frailes fueron hechos prisioneros junto con 
un grupo de cristianos japoneses. Comenzó el 
martirio. El día 3 de enero les cortaron a todos la 
oreja izquierda. Luego emprendieron una marcha 
en pleno invierno, por un mes, de Tokyo a Nagasaki.

El 5 de febrero, 26 cristianos fueron colgados 
de cruces sobre una colina en las afueras de 
Nagasaki. Los fijaron a las cruces con argollas de 
hierro en el cuello, en las manos y en las piernas. 
Los atravesaron con lanzas. El primero fue Felipe 
de Jesús. Murió repitiendo el nombre de Jesús. 
Fue beatificado, junto con sus compañeros, el 14 de 
septiembre de 1627 y canonizado el 8 de julio de 
1862.

Al igual que ese barco que lo llevó a su fin, 
nosotros vamos por la vida buscando nuestra 
vocación, pero a donde sea que lleguemos, 
hagámoslo pidiendo a Jesús que nos ayude a 
discernir sobre cuál es nuestra misión.
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Diócesis de Valparaíso (Chile) 
celebrará 18 años de la fiesta 
del Cristo Sumergido, imagen 
venerada por pescadores y 
buzos.
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Casarse contra 
corriente

Siendo sinceros, podemos decir que 
en los primeros años de nuestro 
matrimonio no teníamos claro 

todo el panorama de las implicaciones 
del matrimonio.

Hoy, con más de 30 años de camino 
en este estado de vida, nos damos 
cuenta que fuimos muy valientes, 
confiados y dóciles, pues no pensamos 
demasiado para dar el paso hacia el 
matrimonio.

Es cierto, hay muchos motivos, en 
cualquier época, para querer casarse. En 
nuestro caso, quisimos hacer las cosas 
“bien”, “como Dios manda” y por ello, 
decidimos casarnos por las “tres leyes”; 
por lo civil, para protegernos todos, 
incluidos los hijos, cuando llegaran 
y por la Iglesia para incluir a Dios en 
nuestras vidas, además de que con ello 
causamos buena impresión a nuestras 
familias.

Fuimos de buena voluntad a vivir 
nuestro retiro de “fin de semana” para 
fortalecer nuestra decisión de casarnos 
o decidir, si fuera prudente, retractarnos 
y posponer o romper definitivamente el 
compromiso.

En el noviazgo, estamos muy 
necesitados de tratar un sinnúmero de 
temas que tienen que ver con la vida de 

matrimonio. En la década de los 90’s, del 
pasado siglo, eran temas como el amor 
y el enamoramiento, las diferencias 
entre hombre y la mujer, perfil de 
la personalidad, diálogo, egoísmo, 
madurez, sexualidad, paternidad 
responsable, comunidad de bienes, 
dejar padre y madre, conocimiento 
mutuo, comunicación profunda, amor 
conyugal, sacramento matrimonial, etc.

Con la cultura actual, también ha 
cambiado el concepto del matrimonio, 
tomando en cuenta la intensificación 
de distintas ideologías, además del 
machismo, el feminismo, los mal 
llamados “matrimonios igualitarios”, 
la unión libre al alza, etc. Sin embargo, 
vemos con alegría y esperanza que 
muchos jóvenes también apuestan 
por casarse y por formar una familia, 
luchando contra la corriente; incluso 
contra las políticas gubernamentales 
que promueven mayor tiempo de 
actividades laborales, hedonismo, 
proliferación del uso de anticonceptivos 
y aborto.

Sigamos creyendo en el matrimonio, 
hoy más que nunca estamos invitados 
a mostrarnos inteligentes y libres, 
dispuestos al discernimiento y a la 
integración.

La libertad humana, es la medida 
de la dignidad de la persona y la 
dignidad de la sociedad.

Como nos explica el P. Ramón Lucas 
Lucas en su libro de Antropología 
Filosófica “Explícame la persona”,  
el hombre vive en relación consigo 
mismo, con los demás, con el mundo 
y con Dios, por lo que no puede 
abstraerse de los problemas que 
ocurren alrededor de su persona y de 
la sociedad. 

El verdadero sentido de la libertad,  
está unido a la verdad por medio 
de la inteligencia. En ese sentido, 
los sacerdotes que durante su larga 
formación cuentan con una gran 
cantidad de estudios en Filosofía y 
Ética humana, son los primeros en 
analizar la verdad de la sociedad en 
donde vivimos,  como uno de los 
medios para vivir mejor.  La verdad os 
hará libres, Juan 8,32. 

MALY FLORES

MUJERES DE ACCIÓN CIUDADANA

LIBERTAD DE EXPRESIÓN PARA TODOS
La noticia de las últimas 

semanas, es el fallo en contra que 
dio el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federal al cardenal Juan 
Sandoval Íñiguez y el padre Ángel 
Flores Ramos, en el que declaró 
existente la infracción por realizar 
manifestaciones que impactaron en 
el proceso electoral federal. 

El mismo tribunal revocó la 
infracción atribuida al obispo 
Pedro Pablo Elizondo Cárdenas por 
violación al principio de separación 
Iglesia-Estado.

Todo esto derivado de una 
denuncia presentada por Morena en 
junio de 2021, en contra de diversos 
ministros de culto, derivado de 
la publicación de videos en redes 
sociales durante el proceso electoral 
2020-2021 y que según ellos, 
impactaron en las elecciones del 6 
de junio de 2021. 

¿Qué hay alrededor de este fallo 
del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación?, considero 
que son cuatro  aspectos por demás 
importantes:

1. Penosa acción de la justicia, ante 
a lo que se considera un derecho en 
México y en el mundo, según tratados 
y parámetros internacionales, 
como lo es la libertad de expresión.  
Parecería que es un derecho que solo 
le pertenece a unos cuantos y no a 
todos los mexicanos.  

2. Agresión a la Iglesia y a sus 
sacerdotes. Como si este grupo 
de la sociedad tuviera diferencias 
humanas con otros grupos sociales. 
En cuanto a hablar acerca de la 
verdad, como lo comentó Monseñor 
Ramón Castro, secretario general 
de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), consideró una 
injusticia y violatorio a la libertad 
de expresión el fallo del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), en la que se 
determinó que ministros de culto 

transgredieron los principios de 
separación Iglesia-Estado. Antes de 
la expresión religiosa está el derecho 
de la libertad de expresión

3. Miedo del gobierno actual, a que 
los sacerdotes sean escuchados por 
la sociedad.  La sociedad mexicana, 
respeta y escucha a los sacerdotes y 
a quienes tienen en su boca palabras 
de amor y justicia por la sociedad.

4. Falta de Ética y Moral de los 
ministros de la corte, al dejarse 
presionar por la 4T

Hay que considerar los 
tiempos que se avecinan, pues los 
argumentos que dieron los jueces 
para sancionar a los ministros de 
culto, fueron sobre el “ejercicio de 
su libertad de expresión”.  En ningún 
momento hubo pronunciamientos ni 
invitaciones  para que la ciudadanía 
votara por algún partido o candidato, 
los sacerdotes solo hicieron  
comentarios personales  sobre lo que 
estaba ocurriendo en nuestro país.

CARLOS BAIZABAL
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El Papa Francisco pidió 
combatir la desinformación, 
las noticias falsas (fake 
news) y la manipulación 
de las conciencias con la 
búsqueda sincera por la 
verdad.
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Con la autorización del 
Papa Francisco, fueron 
publicados el pasado 

noviembre del 2021, los Decretos 
de la Congregación para las 
Causas de los Santos para la 
canonización de los hasta ahora 
beatos Titus Brandsma y Carolina 
Santocanale.

Brandsma religioso carmelita 
holandés, quien además ejerció 
como profesor y periodista, murió 
asesinado por odio a la fe en 1942 
en el campo de exterminio nazi 
de Dachau, tras haberse opuesto 
al nazismo en Holanda. 

Con el milagro reconocido, 
los carmelitas verán canonizar a 
su compañero cuya intervención 
provocó la curación inexplicable 
de otro miembro de la orden, el 
estadounidense Michael Driscoll, 
quien padecía desde hacía 12 
años un cáncer de piel que se 
curó de manera repentina tras las 
oraciones al carmelita holandés. 
Los médicos le habían extirpado 
hasta 84 ganglios linfáticos y 
sufrió 35 días de radioterapia. 
Sus posibilidades de sobrevivir no 
superaban el 15 por ciento.

Cuenta Driscoll que todo 
comenzó cuando alguien le 
regaló una reliquia: un pequeño 
trozo del hábito de Brandsma.  
Cada día él se lo pasaba por la 
cabeza y rezaba. En diciembre 
de 2017, su diócesis emitió un 
comunicado oficial diciendo que 
los médicos habían certificado 
que el padre Driscoll se había 
curado completamente, tras 12 
años de enfermedad. “La curación 
de su cáncer de cuarto grado es 
clínicamente inexplicable según 
los médicos”, dijeron.

Titus Brandsma, profesor de 
filosofía y periodista, fue un férreo 
defensor de la libertad de prensa 
en Holanda durante la ocupación 
Nazi.

Titus Brandsma fue beatificado 
el 3 de noviembre de 1985 por san 
Juan Pablo II.

SAN TITUS 
BRANDSMA, 
CARMELITA MÁRTIR, 
Festividad 26 de julio

Para la historia del obispado de 
Xalapa, tenemos dos fechas 
importantes, la primera data de 

1844, cuando el papa Gregorio XVI, 
emitió la bula:  Quod olimp Propheta 
para la fundación del obispado de 
Veracruz, con sede en la ciudad 
de Xalapa, y 20 años más tarde en 
noviembre de 1864, por fin llega su 
primer obispo, Francisco de Paula 
Suárez y Bezares, (1823-1870), quien 
consagró la parroquia de la Inmaculada 
Concepción para convertirla en Iglesia 
Catedral, sede del obispo. Así también 
se fundó el seminario. Debemos 
recordar que el territorio del actual 
estado de Veracruz, mayoritariamente 
pertenecía al obispado de Puebla- 
Tlaxcala, uno de los primeros fundados 
en el virreinato de la Nueva España. 
Otra parte del territorio en la zona sur 
perteneció al obispado de Antequera, 
Oaxaca.

En 158 años, hemos tenido diez 
obispos, de los cuales cinco desde 
1951, han sido arzobispos. Francisco de 
Paula Suárez y Bezares fue designado 
como primer obispo de Veracruz a la 
edad de 39 años por SS. Pío IX (1792-
1878). Eran los años del segundo 
imperio encabezado por Maximiliano 
de Habsburgo (1832-1867), el país 
vivió el imperio y la intervención 
francesa. El primer obispo pastoreo 
por espacio de seis años.

El segundo obispo fue el xalapeño 
José María Mora y Daza, (1820-1887) 
también fue designado por SS. Pío 
IX,  a la edad de 49 años; en 1870. 
Eran los tiempos que Benito Juárez 
García, (1806-1872), ya era presidente 
constitucional.

Durante el periodo conocido 
como el porfiriato, entre los años de 
1876 a 1911, sólo fueron designados 
dos obispos. El Papa León XIII (1810-
1903) designó como tercer obispo 
de Veracruz, a la edad de 53 años, en 
1887 a José Ignacio Suárez Peredo 
y Bezares, (1854-1894). En Xalapa 
se inauguró la Escuela Normal 
Veracruzana. El cuarto obispo, fue don 
Joaquín Arcadio Pagaza y Ordoñez, 
(1839-1918), quien llegó a Xalapa a los 
56 años. El obispo poeta; fue el obispo 
de la transición entre el porfiriato y el 
México revolucionario.

El primero de agosto de 1919, 
SS. Benedicto XV (1854-1922), 
designó como quinto obispo de 
Veracruz,  a los 41 años a Rafael 
Guizar y Valencia, (1878-1938), 
cuando se encontraba en la Isla de 
Cuba. Sufrió la persecución religiosa 
instruida primero por el presidente 
Plutarco Elías Calles,  y más tarde 
por el gobernador Adalberto Tejeda 
Olivares (1883-1961). SS. Benedicto 
XVI,  lo canonizó en el 2006. El 24 
de noviembre de 1922 se erigió el 
obispado de Papantla.       

El nuevo Papa en 1939, Pio XII ( 
1876-1958), en los primeros días de 
la Segunda Guerra Mundial, designa 
al VI obispo de Veracruz, Manuel 
Pío López Estrada (1891-1971), eran 
los últimos meses del gobernador 
Miguel Alemán Valdés (1900-1983). 
En 1951 se convierte en el primer 
arzobispo de Xalapa. Es participante 
del Concilio Vaticano II.  Durante su 
gestión se erigieron los obispados 
de San Andrés Tuxtla (1959), Tuxpan 
(1962) y Puerto de Veracruz (1962). 
Fue el primer arzobispo en presentar 
su renuncia a la edad de 75 años.

Su santidad Paulo VI (1891-1978), 
en abril de 1968, designó como 
segundo arzobispo al cordobés Emilio 
Abascal y Salmerón, a la edad de 63 
años. Regresaba a Xalapa, donde tuvo 
importante trabajo pastoral. Eran los 
años de la rebeldía juvenil de 1968, 
también llegaba como gobernador 
su amigo de la juventud, don Rafael 
Murillo Vidal (1986), quien fue 

gobernador de Veracruz, entre los 
años de 1968 a 1974.  

El 12 de marzo de 1979, el cardenal 
Sergio Obeso Rivera (1931-2019), 
como obispo con derecho a sucesión, 
a la muerte de don Emilio Abascal y 
Salmerón, se convirtió en el tercer 
arzobispo, a los 47 años de edad. Tres 
veces presidente de la conferencia del 
episcopado mexicano, primer cardenal 
veracruzano. En el año de 1984 se erige 
el obispado de Coatzacoalcos y para el 
año 2000, se crean los obispados de 
Córdoba y Orizaba.

Su Santidad Benedicto XVI, en 
abril de 2007, designa al primer 
obispo de Orizaba, Hipólito Reyes 
Larios (1946-2021) como IV arzobispo 
de Xalapa, con 60 años de edad. 
Años muy complejos por la crisis y 
la descomposición de la sociedad 
mexicana, entre el narcotráfico y 
la desaparición de seres humanos. 
Reyes Larios  murió inesperadamente 
faltando 5 días para presentar su 
renuncia.  Su toma de posesión se 
realizó en el verano de 2007 en el 
Seminario Mayor de Xalapa.

El Papa  Francisco,  el 8 de 
diciembre del 2021, designó como V 
arzobispo de Xalapa a monseñor Jorge 
Carlos Patrón Wong,  a los 63 años. 
Fue miembro de la congregación del 
Clero. En 2009 había sido designado 
por el papa Benedicto XVI, como 
obispo de Papantla. El próximo 8 de 
febrero del presente año asumirá las 
responsabilidades  pastorales del 
arzobispado de Xalapa. 

Las circunstancias de los obispos y arzobispos 
de Xalapa, 1864-2022

Mons. Jorge Carlos Patrón Wong, Sergio Cardenal Obeso Rivera  
y Mons. Hipólito Reyes Larios.


